

EL CONCISO.

N. 29.

un real.

SABADO 29 DE AGOSTO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

CÓRTESES.

Dia 28. Han jurado la Constitucion el intendente de Murcia con sus dependientes, todos los individuos de Rentas de aquella provincia y el gobernador de la parte libre de la diócesis de Malaga. = El Consulado de Mallorca felicita al Congreso por la Constitucion. = La resolucion acostumbrada. = Propositiones del Sr. Martinez (D. José) 1.^a que la comision de Constitucion exponga á S. M. quanto le parezca acerca del nombramiento, sueldo, responsabilidad &c. de los gefes políticos. = Aprobada. = 2.^a Que con arreglo á lo prevenido en la Constitucion conozcan los jueces de 1.^a instancia de los asuntos de infidencia, y las audiencias en 2.^a y 3.^a instancia. = Admitida à discusion pasó á la comision de arreglo de Audiencias. = 3.^a Habiendola retirado el Sr. Martinez, substituyó el Sr. Argüelles la siguiente: que se excite el celo de la Regencia para que haga se reimprima en las capitales de las provincias de la monarquía la Constitucion y los decretos de las Cortes, pasandose á la comision que entendió en la impresion de la Constitucion, para que dé las disposiciones correspondientes á fin de que las reimpresiones sean exáctas. = Aprobada. = 4.^a Proposition del Sr. Martinez: que se hagan inmediatamente cuños nuevos para todas las casas de moneda y que en el lema digan *Fernando VII por la gracia de Dios y por la Constitucion rey.* = Aprobada la idea pasó á la comision que entiende en el arreglo de monedas. = Sr. Calatrava: que la comision tenga presente tambien la palabra *Indiarum* que no es conforme á la Constitucion. = Sr. Garcia Herreros: entregó el primer numero de la Gaceta de Madrid para que se leyese al Congreso y este se enterase de qué modo se



piensa en aquel heróico pueblo. = Leyóse; y el Sr. Calatrava propuso que las Cortes manifiesten al pueblo de Madrid la satisfaccion con que han visto sus patrioticos sentimientos. = Aprobada la idea, la secretaria quedó encargada de extender el decreto. = Se leyó el manifiesto que dirigen las Cortes á la Nacion española. = Se aprobó igualmente que el dictamen de la comision de Constitucion: que se pase este manifiesto á la Regencia para que disponga su impresion abundante y que circule por toda la Nacion. = Se aprobó el articulo 20 del decreto de contribucion extraordinaria de guerra que presentó refundido la comision especial de Hacienda.

Continuó la discusion del art. 17 del arreglo de audiencias y se aprobó desde el articulo XVII. hasta XXIII. ambos inclusive que se insertarán.

En un parte del general Alava sobre los acontecimientos de Castilla se lee lo siguiente: "tal es el ascendiente de su incomparable gefe (del exercito aliado) que nadie se cuida de saber adonde va, pues la confiaza que en él tiene todo el exercito es de manera, que nadie duda del buen resultado de qualquier empresa que él emprenda."

He aqui la piedra fundamental del buen exíto de toda clase de operaciones en los Gobiernos, *la confiaza*; no solo es esencial en el mando de los exercitos sino en los empleos de la republica; y he aqui justamente en lo que nuestros gobiernos, por una suerte inconcebible, han tenido la desgracia de no acertar la mayor parte de las veces, chocando asi con la opinion pública, que han creído ser meramente un juego de palabras, y atrayendose por este medio una murmuracion, que segun el mayor ó menor interes de los objetos, se hace trascendental y llegando á ser general desacredita á los gobiernos y pierden estos la confiaza del pueblo, sin la que serán vanos todos sus esfuerzos para conservar su crédito.

No hay un solo hombre de mediano juicio que no esté penetrado de estas verdades; sin embargo vemos por desdicha nuestra que luego que un sugeto sube á un destino de consideracion, parece que ya olvida tan saludables

principios y desprecia una máxima que es no solo útil á la patria sino á si mismo. 3

Quanto no se choca con la opinion pública en la provision de empleos y destinos! Y qué desdichas no nos acarrea esta conducta! Quando Blake salió con la expedicion para Valencia, ya estaba decidida la opinion pública contra esta determinacion; ya se anunciaba la mitad de la victoria en favor del enemigo, porque se consideraban las tropas que llevaba, como medio desanimadas al llevar tal gefe; así se explicaban muchos oficiales que por cumplir con su deber y con su honor iban en la expedicion, pero llenos de disgusto y desesperanzados del buen éxito. Lo contrario vemos que sucede en el exercito aliado; lo contrario sucede en las divisiones de Ballesteros: los soldados de Lacy, Santocildes, Mina &c. dirán tambien que la confianza que sus gefes les inspiran, es la mitad de la victoria ya en su poder.

Esto mismo sucede en la provision de empleos de vi-
reyes, capitanes generales, intendentes &c. Es indispensable que el gobierno procure inquirir la opinion pública de las provincias en que los destina, como el único medio de acertar mejor y de no hallarse en compromisos en desdoro de su autoridad: creemos, repetimos aun, muy indispensables estos informes é investigaciones, y no dexamos de tener motivo para instar sobre el particular. Si tales medidas se hubiesen tomado con tiempo, no expondríamos ahora esta opinion.

Inspire el gobierno en el pueblo una completa confianza: muestresele una energía efficacísima en sus disposiciones con arreglo siempre á la Constitucion, y entonces conseguirá quanto desea de todos los buenos españoles, prontos á los mayores esfuerzos quando vean reynar la justicia, la imparcialidad y la energia, sin mezcla de parcialidades, contemplaciones y padrinazgos, que aun se ven por desgracia reynar en varias disposiciones.

En virtud, pues, de los acontecimientos del dia que pueden dexar libres muchas provincias; creemos seria muy conveniente tener provistos todos los empleos con anticipacion y publicados en gaceta los nombres de los empleados:



pero de tal manera que ningun empleado gozase sueldo, honores, ni uniforme, ni su nombramiento se considerase como carrera, destino ó mérito para otros empleos, hasta que real y efectivamente hubiese llegado à ocupar su destino ya en Valladolid, ya en Barcelona &c. sitio de su futuro empleo. De este modo, extendido su nombramiento por toda la península, ni las recomendaciones de los generales, ni el empeño de los particulares expondrían al gobierno à contemplaciones y compromisos á que en el dia està expuesto y muy expuesto, mucho.

Siendo el Conciso el único periódico que en Cadiz ha publicado por entero los boletines del Corso, creemos conveniente presentar tambien los de Alexandro; ya insertamos dos de estos; hemos retrasado los restantes por atender con preferencia á los acontecimientos de la península.

Tercer boletin del ejército ruso.

Cuartel general, 21 de junio de 1812. (julio 3.) = No han ocurrido en estos dos dias últimos movimientos de importancia relativos á la concentracion del ejército, que se ha establecido en Swenzenny cerca de Vidoy. Queda completamente asegurada la comunicacion con el cuerpo del mando del general Doctorow, á quien acaba de unirse el conde Pahlen, que al principio de las hostilidades estaba en Grodno. Asi estan enteros todos los cuerpos que forman el ejército, sin haberse desmembrado de un solo destacamento. Siete escuadrones de caballeria francesa con artilleria han sido vigorosamente rechazados por la retaguardia del primer cuerpo del ejército.

Cuarto boletin.

Cuartel general de Kamozy 23 de junio. = Continúan reuniéndose las divisiones. Todo indica que el método que hemos adoptado en esta campaña ha obligado al emperador de los franceses à variar el plan de operaciones que se propuso; reducido á marchas inútiles al dexar nosotros abandonado el terreno que le habria sido ventajoso en caso de batalla. Hemos, pues, conseguido en parte nuestro objeto, y esperamos que los resultados vayan siendo de igual naturaleza que hasta aquí.

Hoy se halla nuestro ejército en las siguientes posiciones. = El cuerpo del conde Wittgenstein en Kimshary: los de los generales Baggreinwadi, Tustchkow y Johnwallow, acampados cerca de Widzer: el del general Doctorow, en Budea: la reserva en Kamoż. = El 18 de junio el coronel del regimiento polaco de Henlaw, Galewa, fué enviado por el mayor-general Korff para reconocer las posiciones del enemigo. El 20 en la noche recibió orden de dirigir su marcha por el distrito de Lantupa á la ciudad de Swenziane para donde se puso en camino al romper el día; pero se halló con que tres regimientos de caballería enemiga ocupaban ya los parages por donde debia pasar. = Visto esto por el citado coronel Galewa, formó su tropa en columna y rompiendo su marcha por entre la caballería enemiga, llegó á un bosque, y dió una carga á los enemigos que nuevamente intentaron interceptarle el camino, logrando ponerlos en huida. Su pérdida consistió en un oficial y 46 soldados, y la de los franceses en dos comandantes de escuadron y considerable número de hulanos, granaderos y cazadores que quedaron tendidos en el campo.

Quinto boletín.

Cuartel general, cerca de Aksna, 25 de junio (julio 7.) = Hoy se halla el ejército en las siguientes posiciones: El cuerpo que manda el conde Wittgenstein, en Breslaw: el segundo y tercer cuerpo en Dedin: el cuarto en Nawloky: el quinto en Melaschi: el sexto en Noragrodi. = Han sido mas frecuentes los movimientos del enemigo, habiendo dado margen á algunas escaramuzas. El mayor-general Korit, que manda el escuadron de retaguardia del segundo y tercer cuerpo, ha rechazado todos los ataques del enemigo en el camino de Dosna, habiendo logrado por medio de acertadisimas maniobras detenerle, no obstante de ser superior en caballería. La artillería de á caballo, al mando del general Kutusow, los obligó al fin á retirarse con pérdida. Hemos hecho prisionero al coronel Puntzen (al servicio de Wirtemberg) con 30 soldados. El comandante en jefe alaba la conducta del conde Hutaisoff, como tambien la bizzarria de los cosacos imperiales y de los hulanos polacos.



Ayamonte 27 de agosto. = Soult dió orden para salir de Sevilla el 26. Toda la principal canalla iba ya andando, entre ella comisarios, empleados, canónigos, pu..... &c. Sacaron muchas carretas de vestuarios y efectos. Dexan en los hospitales 20 enfermos; otros muchos se llevan. Han repartido mucho trigo haciendo que los vecinos lo compren por fuerza á 140 rs.; despues lo dieron ya à 100, pero los habitantes andaban escasos de moneda. El 25 entraron de los Puertos 450 caballos y mulas de tiro: iban llegando á Sevilla todas las partidas de descubierta. Quitaban los cañones de las baterias de los contornos de Sevilla, Gordales, Patrocinio, Torrecillas y Santa Brigida. = Entre Ecija y Carmona han hallado 14 muertos de la partida de cazadores de Figueroa. El 9º de infantería escoltaba el convoy. = El 25 salian tambien las *mariscalas*.

Cadiz 28. = Hemos recibido cartas y periodicos de Lisboa que alcanzan hasta el 22; alli los tenian de Londres hasta el 8: comprenden sobre los asuntos del continente las noticias siguientes. = Las de Liebau del 8 de julio refieren que á 3 millas de aquel puerto habia habido una accion, en la que los franceses perdieron 100 hombres (*las de Riga hasta el 14 nada dicen*) lo mismo dicen las de Heligoland del 29 id.: las cartas de Paris del 27 id. dan á entender que el gran exercito ha sufrido algun desastre: en Holanda estaba prohibido con pena de muerte el hablar de la guerra del Norte; lo mismo sucedia en Alemania. (*Consuelense con hablar de la de España*). = El exercito sueco, de 600 hombres entre ellos 180 rusos mandados por el principe Bernadotte, debia embarcarse (gran parte) el 1º de agosto para las costas de la Pomerania sueca. = Parece que la Dinamarca vá à entrar en la liga contra la Francia, y que un principe ruso iria á Copenhague á tratar de esto. = El 31 de julio partió para Petersburgo el embajador ingles vizconde Catchart. Novossiloff no habia llegado de Rusia á Londres. El 7º boletin del gran exercito es todavia del 16 de julio desde Wilna: habla de marchas y contramarchas, fanfarronadas y gerigonza: trata de atrincheramientos: (*esto prueba que ya no hay fogosidad: Bonaparte atrincherarse !!!*) 20 caballos estaban en marcha.

7

para reparar las pérdidas: (*no es mala confesion*) el exercito ruso de 9 divisiones de infanteria y 4 de caballeria ocupaba el campo atrincherado de Drisa, que estaba observado por Murat, Davoust y Oudinot &c. = El general Essen gobernador de Riga dió ordenes para provisionar la plaza para 4 meses: será defendida por 3000 hombres.

Parece que las diputaciones de Xerez, Sanlucar &c. no han sido recibidas por la Regencia; sin duda por ser compuestas de sugetos, cuyas opiniones no constan aun, sin que se dude que sean buenos españoles. Estamos en época de delicadezas y con razon. = Parece tambien que los *bombim-bombarda sonabant* vendrán muy pronto á visitar á Cadiz y que ya están dadas las órdenes á este efecto: no salimos por fiadores, pero la cosa está en el orden.

Ayer diximos que parte del dinero de la subscripcion para remediar las necesidades del heróico pueblo de Madrid se emplearia en una gran funcion de Iglesia; y hoy nos han echado en cara esta falta (copiada de un impreso, y asi no es nuestra) diciendo que no faltará iglesia en que se haga la funcion sin que haya que gastar dinero en ella.

Quando Bonaparte pensó irse al Norte, cuidó bien de no dexar Borbones en Francia. Carlos IV tuvo que irse con su mala compañía á Roma; y parece que los marseleses mostraron un cierto susurro anti-bonapartino. En el dia aseguran que *Manolito* Godoy está preso en Turin por haber soltado su lengua un poco contra su bienhechor y alcah...e el Sr. Corso.

Se ha recibido la gaceta de Madrid del 19: contiene los detalles sobre la entrega de Guadalaxara: las cartas citan algunas circunstancias, buenas de contarse otro dia. = De Tarifa el 25. nos dicen: "tres dias ha que no sabemos del general Ballesteros; pero no estamos inquietos; sin duda ha salido de *caza*." Nos aseguran que ayer estaba con su division en Moron. = Escriben de Badajoz el 24 haberse entregado á aquella guarnicion 4000 vestuarios completos: la legion extremeña ha recibido hoy el suyo, y Leon mañana: el 1.º tiene orden de marchar ácia el exercito del general Hill, y el 2.º le seguirá en breve.



8
Partes telegráficas de la línea.

Dia 28. = De las 12 de ayer á las de hoy. = Continúan nuestras tropas demoliendo las baterías de la línea enemiga. De las del frente de Santi Petri han conducido una pieza de artillería volante á aquel campo, y varios efectos. Han pasado de Conil para la Isla varias acémilas mayores y menores cargadas. Sigue ardiendo la batería del molino de Sta. Cruz, y el reducto de la falda del cerro de Sta. Ana, y su fuerte: nuestras tropas están derribando el reducto de la derecha del mismo fuerte.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 28. = De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Alicante laud esp. el Grao en 9 dias, con frutas. Dice su patron que á su salida de aquel puerto se aseguraba que las tropas de la expedición estaban en Alcira, debiendo continuar su marcha ácia Valencia: y que los enemigos habian abandonado todos los puntos que ocupaban en la costa entre Alicante, y aquella capital. De puerto Specie, Alicante y Torrevieja pol. otom. S. Nicolas con trigo: de la Coruña mco. esp. el D. N. de Maria con carbon, ladrillos y mercancías; conduce pliegos para el gobierno. Dice su patron se aseguraba en el puerto de su salida estaba de oficio la evacuacion de los enemigos de Santander, y otros puntos de aquella costa: de Ayamonte faluc. correo id la Soledad con correspondencia: de Lisboa mco. id. el correo de Tenerife con vino, limánteca y hierro.

TEATRO. = El casamiento desigual, sayneie. = Lo que puede un empleo, comedia en dos actos. = La venida del Soldado, tonadilla. = Bolero. = A las 7½.

Redactor general del 25. = (Como no se reduce mas que á un Índice inexacto de otros impresos hemos creído mas digno de nuestros lectores lo que queda insertado en el Conciso.

CADIZ:
Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.